



# UNITÉ PASTORALE

## S<sup>T</sup>-FRANÇOIS-XAVIER / S<sup>TE</sup>-TRINITÉ et COMMUNAUTÉ POLONAISE



MESSAGER PAROISSIAL

### DIMANCHE 13 JUILLET 2025

15<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire



ACCOMPLIR LE PREMIER  
COMMANDEMENT DE DIEU...  
ET EN VIVRE !



Suffit-il de connaître la loi pour être capable de l'appliquer dans la vie ? Comment vivre le commandement de Dieu : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force et de toute ton intelligence et ton prochain comme toi-même » (Évangile) ? À la question qui lui est posée « Et qui est mon prochain ? », Jésus répond, après avoir raconté l'histoire du Samaritain, par une autre question : quel est celui - prêtre, lévite ou Samaritain - qui s'est fait proche de l'homme laissé « à moitié mort » au bord du chemin ? L'auditeur saura reconnaître, non sans trouver de « bonnes » raisons à la non-intervention du prêtre et du lévite, que seul celui qui se laisse bouleverser par la détresse de l'autre se fait le prochain de tous : le Samaritain, « saisi de compassion », s'est approché de l'homme blessé pour lui apporter les soins et les secours nécessaires.

Jésus, que de nombreux commentaires anciens identifient au Samaritain, est venu nous révéler comment vivre les commandements transmis par Moïse : ceux-ci ne sont pas des commandements abstraits qu'il faut coûte que coûte mettre en pratique mais une Parole que le Seigneur a inscrite dans nos cœurs pour que nous en vivions (première lecture).) Jésus va même plus loin : en se faisant proche de tout homme et en l'aimant « jusqu'au bout » [Jn 13, 1], il nous a manifesté cet amour qui permet d'accomplir la Loi et c'est ce qui en fait un commandement nouveau : « Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les uns les autres » (Jn 13, 34).

La responsabilité revient aujourd'hui à l'Église de prendre soin de l'humanité malmenée, blessée, partout dans le monde comme tout près de nous. C'est ainsi qu'elle devient sacrement de la bonté de Dieu pour toutes ses créatures. Il revient aussi à chacun d'entre nous de reconnaître au fond de lui-même le besoin d'être guéri et sauvé en accueillant le Christ, « image du Dieu invisible [en qui] Dieu a jugé bon qu'habite toute plénitude » (deuxième lecture). Avec lui, nous rendons grâce à Dieu. *Missel des dimanches*



« Qui est mon prochain ? » (Lc 10, 25-37)

L'Évangile de ce dimanche s'ouvre par la question qu'un docteur de la Loi pose à Jésus : « Maître, que dois-je faire pour avoir part à la vie éternelle ? » (Lc 10, 25). Sachant qu'il est un expert des Écritures Saintes, le Seigneur invite cet homme à donner lui-même la réponse, que celui-ci formule parfaitement en citant les deux commandements principaux : aimer Dieu de tout son cœur, de tout son esprit et de toutes ses forces et aimer son prochain comme soi-même. Alors le docteur de la Loi demande comme pour se justifier : « Et qui est mon prochain ? » (Lc 10, 29). Cette fois, Jésus répond par la célèbre parabole du « bon Samaritain » (cf. Lc 10, 30-37), pour indiquer que c'est à nous de nous faire « le prochain » de celui qui a besoin d'aide. [...] Ce récit évangélique offre le « critère de la mesure », c'est-à-dire « l'universalité de l'amour qui se tourne vers celui qui est dans le besoin, rencontré "par hasard" (cf. Lc 10, 31), quel qu'il soit » (En. Deus caritas est, n. 25). À côté de cette règle universelle, il y a aussi une exigence spécifiquement ecclésiale : « dans l'Église elle-même en tant que famille, aucun membre ne doit souffrir parce qu'il est dans le besoin » (ibid.). Le programme du chrétien, appris de l'enseignement de Jésus, est « un cœur qui voit » où il y a besoin d'amour et qui agit en conséquence (cf. ibid., n. 31). *Benoit XVI – Angélus, 11 juillet 2010*



## HORAIRES DES CÉLÉBRATIONS LITURGIQUES

| PAROISSES :   | LA SAINTE-TRINITÉ  | SAINT-FRANÇOIS-XAVIER  |
|---|--|--|
| SAMEDI<br><i>de la férie</i><br>(12 juillet 2025)                   | - 18h30 – MESSE anticipée<br>du dimanche   |  |
| 15 <sup>E</sup> DIMANCHE<br>DU TEMPS ORDINAIRE<br>(13 juillet 2025) | - 9h30 – MESSE DOMINICALE<br>(en polonais)   | - 11h00 – MESSE DOMINICALE   |
| LUNDI<br><i>de la férie</i><br>(14 juillet 2025)                    |  | - 19h00 – <i>Pas de gospel</i><br>(reprise le 15 septembre)                |
| MARDI<br><i>Saint Bonaventure</i><br>(15 juillet 2025)              | - 8h30 – Rosaire à la Bienheureuse<br>Vierge Marie<br>- 9h00 – MESSE                                   | - 18h00 – <b>Pas de prière des mères</b><br>(reprise au mois de septembre) |
| MERCREDI<br><i>de la férie</i><br>(16 juillet 2025)                 | - 8h30 – Rosaire à la Bienheureuse<br>Vierge Marie<br>- 9h00 – MESSE à saint Joseph                    | - 17h40 – Vêpres<br>- 18h00 – MESSE à st Joseph                            |
| JEUDI<br><i>de la férie</i><br>(17 juillet 2025)                    | - 8h30 – Rosaire à la Bienheureuse<br>Vierge Marie<br>- 9h00 – MESSE à la Bienheureuse<br>Vierge Marie |  |
| VENDREDI<br><i>Saint Benoît</i><br>(18 juillet 2025)                | - 8h30 – Rosaire à la Bienheureuse<br>Vierge Marie<br>- 9h00 – MESSE                                   | - 17h30 – Rosaire à la Bienheureuse<br>Vierge Marie<br>- 18h00 – MESSE     |
| SAMEDI<br><i>de la férie</i><br>(19 juillet 2025)                   | - 18h30 – MESSE anticipée<br>du dimanche   |  |
| 16 <sup>E</sup> DIMANCHE<br>DU TEMPS ORDINAIRE<br>(20 juillet 2025) | - 9h30 – MESSE DOMINICALE<br>(en polonais)   | - 11h00 – MESSE DOMINICALE   |



## ÉVÈNEMENTS PASTORaux

- **ATTENTION !** Pèlerinage diocésain des malades à Lourdes du 21 au 24 août.

Inscriptions jusqu'au 15 juillet avec le diocèse.

Pour tout renseignement, s'adresser à Marie-Antoinette DO MINH au 06 60 11 58 66.

- Journée diocésaine à Lourdes le vendredi 22 août – préinscriptions sur la feuille à l'entrée de l'église.

**Vous souhaitez en savoir plus sur votre unité pastorale**

**Saint-François-Xavier / Sainte-Trinité / communauté polonaise, rendez-vous sur son site :**  
<https://saintfrancoisxaviertoulouse.fr/>

**Pour recevoir le messager directement dans votre boîte mail, écrivez à Myriam :**  
[mjbroussey@gmail.com](mailto:mjbroussey@gmail.com)

## SE REPOSER AVEC DIEU

Rien de nouveau sous le soleil cet été, sinon qu'il risque d'être bien plus chaud que d'habitude. Nous entrons dans la période des vacances d'été. Toute la France se met à un autre rythme au gré des congés des uns et des autres.

C'est aussi vrai pour nos paroisses, associations, mouvements et services diocésains. L'apostolat et le témoignage prennent d'autres formes avec de nouveaux visages : des prêtres par exemple, venant d'autres diocèses, puisque chez nous, ils seront plus d'une vingtaine à assurer un « service pastoral d'été ».

Beaucoup d'entre nous participeront à des rassemblements tels que les pélés V.T.T., les sessions de Paray-le-Monial, notre pèlerinage à Lourdes, le jubilé des jeunes à Rome ou encore le Festi'Rural du M.C.R. du 22 au 24 août prochain. C'est une autre façon de se ressourcer auprès du Seigneur ou de le servir.

Ce changement de rythme permet de prendre un repos bien mérité et un peu de recul quand nous avons trop souvent « la tête dans le guidon ». Il peut aussi chambouler nos repères. Et si le besoin de changer d'air, de se reposer et de profiter du temps qui passe est bien légitime, il est bon de voir comment nous serons fidèles à l'Esprit qui anime notre vie ordinaire.

De ce côté, l'improvisation n'est pas toujours la meilleure solution pour demeurer fidèles à la prière quotidienne, cœur à cœur avec Dieu, participer à la messe dominicale, vivre le sacrement de la réconciliation ou rester attentifs à ceux qui, malgré « les vacances d'été », continuent à traverser l'épreuve : la pauvreté, la solitude, la précarité, le deuil... Quels que soient l'heure et le temps, la joie est dans le service du Seigneur.

Père Hervé Gaignard  
Vicaire général du diocèse de Toulouse

---

-----

Ce temps de repos est l'occasion rêvée pour réfléchir à notre engagement en tant que chrétien : engagement dans notre ensemble paroissial, dans notre ville, dans le monde, auprès de nos voisins ou des personnes qui nous sont étrangères, auprès des plus démunis, auprès de ceux, adultes ou enfants, qui ont soif de la parole et de la présence de Dieu...

« La moisson est abondante mais les ouvriers sont peu nombreux ; priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson. » (Mt 9, 37-38)

Oui, prions pour que les ouvriers se présentent nombreux devant le maître de la moisson... mais n'oublions pas que nous-mêmes pouvons être des ouvriers.

Quels sont nos talents, nos aptitudes particulières que nous pourrions mettre au service de notre prochain ? Une propension à l'écoute, au partage, à l'expression de la Parole, à l'organisation, au bricolage, au ménage, au chant et à la musique... Combien d'autres talents encore !!!

Que ce temps de vacances soit donc pour nous un temps de réflexion afin que chacun de nous se sente prêt à proposer ses services à la rentrée. Nous sommes tous appelés à l'avènement du Royaume et chacun a sa place ; il suffit de la trouver.

## LA DÉVOTION MARIALE AU MONT ZVIR EN SLOVAQUIE APPROUVÉE

Grâce aux nouvelles normes publiées l'an dernier, le dicastère pour la Doctrine de la foi a pu donner son accord (*nihil obstat*), après en avoir évalué les fruits spirituels, à la dévotion liée aux apparitions mariales présumées qui auraient eu lieu entre 1990 et 1995 à Litmanová, sur le mont Zvir en Slovaquie. La lettre du cardinal préfet Victor Manuel Fernández est adressée à l'archevêque de Prešov pour les catholiques de rite byzantin, Mgr Jonáš Jozef Maxim.

Accueillant la demande de l'évêque qui cite les innombrables « *confessions sincères et profondes* », les conversions... et qui apprécie « *les nombreux fruits spirituels obtenus par les pèlerins qui ne cessent de fréquenter le lieu* » malgré la fin présumée du phénomène il y a trente ans, le dicastère a analysé les différents messages qui y sont associés. Ceux-ci contiennent « *de précieuses invitations à la conversion* » : « *Laissez Jésus vous libérer... Et ne permettez pas à votre ennemi de limiter votre liberté pour laquelle Jésus a versé tant de sang* ». La Vierge Marie elle-même se présente comme « *heureuse* » et invite à trouver le vrai chemin du bonheur dans la reconnaissance d'être aimé inconditionnellement : « *Je vous aime tels que vous êtes... Je veux que vous soyez heureux mais ce monde ne vous rendra pas heureux* ».

Plusieurs messages encouragent les gens en leur montrant que le chemin de l'Évangile n'est pas compliqué : « *Il vous veut toujours plus simples* ». Trouver la joie et la paix dans le Seigneur rend capable de témoigner et de répandre la paix. Les messages relèvent également la nécessité d'une réponse et d'un engagement à l'initiative du Seigneur, en imitant le Christ qui se donne par amour. Aimer ses frères devient la synthèse de notre réponse et de notre accomplissement.

### **La lettre du cardinal Fernández**

Dans sa lettre, le cardinal Fernández reconnaît qu'un nombre limité de messages présente des passages avec « *certaines ambiguïtés et des aspects peu clairs* » mais compte tenu de ce qui a déjà été affirmé par la commission doctrinale sur la question dans un rapport de 2011, il est estimé qu'ils sont dus à l'interprétation intérieure des prétendues voyantes. Ces quelques messages ne se présentent en effet pas comme des locutions mais comme des expériences intérieures : ceux qui les vivent tentent de les traduire en paroles qui sont toutefois nécessairement imprécises. C'est pourquoi l'évêque est invité à publier un recueil « *qui exclut les quelques affirmations susceptibles de semer la confusion et de troubler la foi des gens simples* ».

Le dicastère réaffirme que le *nihil obstat* n'implique pas la reconnaissance de l'authenticité surnaturelle des apparitions présumées mais « *permet néanmoins d'approuver le culte public et de communiquer aux fidèles que, s'ils le souhaitent, ils peuvent s'approcher sans risque de cette proposition spirituelle* ».

Les apparitions présumées ont commencé le 5 août 1990 à trois kilomètres de Litmanová, un petit village de tradition catholique byzantine situé dans les montagnes du nord de la Slovaquie et ont impliqué trois enfants : Ivetka Korcáková, 11 ans, Katka Ceselková, 12 ans, et Mitko Ceselka, 9 ans. La Vierge s'était présentée sous le titre d'Immaculée Pureté.

## FACE AUX RISQUES D'ARRESTATIONS, LES MIGRANTS DISPENSÉS DE MESSE EN CALIFORNIE

L'évêque de San Bernardino, en Californie, Mgr Alberto Rojas, a publié un décret le 8 juillet dernier, dispensant les fidèles immigrés de l'obligation d'assister à la messe dominicale jusqu'à nouvel ordre, à la lumière de la «  *crainte réelle* » d'éventuelles mesures d'application des lois sur l'immigration.

«  *De nombreux membres de nos communautés paroissiales craignent réellement d'être arrêtés par des agents de l'immigration s'ils s'aventurent dans un lieu public, quel qu'il soit. Malheureusement, cela inclut le fait d'assister à la messe* », a déclaré Mgr Rojas dans un communiqué de presse accompagnant le décret publié le 10 juillet. «  *Je veux que nos communautés d'immigrés sachent que leur Église se tient à leurs côtés et les accompagne dans cette période difficile.* »

Le 20 juin, les autorités diocésaines ont déclaré que des agents de l'I.C.E. (Immigration and Customs Enforcement) avaient pénétré dans deux paroisses catholiques à Montclair et Highland et détenu plusieurs personnes sur le parking de l'église St' Adelaide à Highland (Californie).

Le directeur de la communication du diocèse de San Bernardino, John Andrews, a déclaré à l'époque qu'un paroissien avait été placé en détention, ajoutant que les autres personnes détenues n'étaient pas des paroissiens et ne travaillaient pas pour les paroisses.

Ces événements n'ont fait qu'intensifier la peur de nombreux fidèles migrants, a expliqué l'évêque dans son récent message. Il avait déjà écrit une lettre le 23 juin dans laquelle il demandait «  *aux dirigeants politiques et aux décideurs de reconsiderer et de cesser immédiatement* » ces tactiques, en faveur d'une approche qui «  *respecte les droits de l'homme et la dignité humaine* ».

### **Des personnes qui contribuent au bien-être de la communauté dans son ensemble**

«  *Les communautés d'immigrés dont je parle sont toutes ces personnes qui sont dans ce pays depuis des années sans autre problème que leur statut légal et qui ont contribué au bien-être de la communauté dans son ensemble* », a poursuivi Mgr Rojas dans son message du 10 juillet. «  *La plupart d'entre eux sont ici parce qu'ils voulaient sauver leur famille ; ils n'avaient pas d'autre choix. Je crois qu'ils aimeraient être légalisés mais qui peut les aider ?* »

Reconnaissant que la peur des mesures d'application de la loi sur l'immigration «  *telles que les raids de l'U.S. Immigration and Customs Enforcement (I.C.E.)* » pourrait être un «  *grave dommage* » et entraver le «  *bien spirituel des fidèles* », le décret de Mgr Rojas encourage ceux qui ne peuvent pas assister à la messe à «  *maintenir leur communion spirituelle avec le Christ et son Église* » sous d'autres formes. Il suggère «  *la prière personnelle, la lecture des Saintes Écritures* », la prière du Rosaire ou le fait de regarder la messe retransmise en direct à la télévision ou en ligne.

### **Les pasteurs doivent apporter un « soutien compatissant »**

L'évêque de San Bernardino, le sixième plus grand diocèse catholique des États-Unis, a souligné que son décret vise à alléger le «  *fardeau* » que les gens peuvent ressentir parce qu'ils ne sont pas en mesure d'accomplir l'obligation catholique de la messe dominicale, compte tenu de «  *tous les soucis et de l'anxiété* » que ces personnes éprouvent.

L'évêque Rojas a également souligné dans le décret que les pasteurs et les autres membres de l'Église «  *doivent apporter un soutien compatissant aux personnes touchées* » et veiller «  *à ce qu'elles se sentent accueillies et en sécurité dans les communautés* ».

Les paroisses du diocèse de San Bernardino, a-t-il ajouté, sont encouragées à explorer d'autres options pour rendre la catéchèse et la préparation aux sacrements accessibles à ceux qui ne peuvent pas s'y rendre régulièrement.

Isabella H. de Carvalho – Cité du Vatican

## PRIER AVEC L'ÉVANGILE DU JOUR

Seigneur Jésus, tu nous invites à nous faire les prochains de nos frères, tu nous enseignes qu'en aimant nos frères, nous aimons ton Père, tu nous provoques à la charité. Donne-nous de modeler sur toi nos actions. Accorde-nous une foi qui rayonne dans nos actions. Fais que nous te prenions toujours comme l'exemple de nos actions afin qu'à notre tour, nous donnions notre vie pour nos frères, afin qu'à notre tour, nous nous livrions pour le monde, afin qu'à notre tour, nous aimions vraiment.

Tu es, Seigneur, le Samaritain qui panse mes blessures. Tu t'arrêtes à mes côtés et tu prends soin de moi. Tu es le prochain le plus proche. Tu mets ta parole en ma bouche, tu la mets en mon cœur. Je veux m'abandonner entre tes mains, tu es mon seul sauveur.

Tu nous as donné ton Fils, Jésus, le Christ, notre Seigneur et notre frère. Il a manifesté son amour pour les petits et les pauvres, les malades et les pécheurs, il s'est fait le prochain des opprimés et des affligés.

Dieu d'amour, nous te bénissons, nous te rendons grâce !

Tu nous as donné ton Fils. Ses paroles ont annoncé au monde que tu es vraiment un Père et que tu prends soin de tous tes enfants.

Dieu d'amour, nous te bénissons, nous te rendons grâce !

C'est son cœur et c'est ton cœur que Jésus nous révélait en parlant du Bon Samaritain.

Oui, Père, aimer, c'est te ressembler, c'est avoir ta vie.

À tes pieds, ô mon Jésus, je me prosterne et je t'offre le repentir de mon cœur contrit qui s'abîme dans son néant en ta sainte Présence. Je t'adore dans le Sacrement de ton Amour, l'Eucharistie. Je désire te recevoir dans la pauvre demeure que t'offre mon cœur ; dans l'attente du bonheur de la Communion sacramentelle, je veux te posséder en esprit. Viens à moi, ô mon Jésus, pour que je vienne à toi. Puisse ton Amour enflammer tout mon être pour la vie et pour la mort. Je crois en toi, j'espère en toi, je t'aime. Ainsi soit-il.

*Cardinal Raphaël Merry del Val*

Merci, Seigneur, de nous dire qu'au soir de la vie, nous serons jugés sur l'amour, de nous annoncer que notre seule Règle, c'est l'amour.

Nous ne chercherons plus nos sécurités en dehors de toi dans des lois qui rétrécissent notre cœur.

Donne-nous de te reconnaître en tout homme que nous croisons, fût-il complètement défiguré par le péché ou la maladie...

Que ton amour en nos cœurs réveille ta Présence dans les cœurs de ceux vers qui tu nous envoies !

Tu nous as dit : « Tout ce que vous aurez fait au plus petit de mes frères, c'est à moi que vous l'aurez fait ». Et nous continuons de passer indifférents à côté de ceux qui souffrent craignant d'être pris au piège.

Ce n'est pas seulement de notre argent, de notre temps ou de nos capacités dont tu as besoin, tu ne peux te contenter d'une part de nous, tu nous veux tout entiers corps, âme et esprit pour que nous soyons totalement livrés entre tes mains, instruments dociles au service de l'unique amour...

d'après Ephata



### PRIER POUR RECEVOIR LA COMMUNION SPIRITUELLE

Mon Jésus, je crois à votre présence dans le Très Saint Sacrement. Je vous aime plus que toute chose et je désire que vous veniez dans mon âme. Je ne puis maintenant vous recevoir sacramentellement dans mon Cœur : venez-y au moins spirituellement. Je vous embrasse comme si vous étiez déjà venu et je m'unis à vous tout entier. Ne permettez pas que j'aie jamais le malheur de me séparer de vous.

*Saint Alphonse-Marie de Liguori*